

LA PRENSA

DIARIO DE LA VIDA NACIONAL

DIRECTOR PROPIETARIO
VICENTE SAENZ

OFICINAS DE DIRECCION Y ADMINISTRACION

DIRECTOR LITERARIO
CARLOS JINESTA

25 VARAS AL SUR DEL TEATRO ACTUALIDADES

AÑO II

SAN JOSÉ, COSTA RICA LUNES 8 DE AGOSTO DE 1921

NÚMERO 559

Los Españoles son derrotados en Marruecos por los moros

El Rey Alfonso fué llamado precipitadamente a Madrid

UN REVES DE LAS FUERZAS ESPAÑOLAS

Madrid.—Las fuerzas españolas que sufrieron un revés a manos de las tribus rebeldes en la zona de Melilla, en Marruecos, han sido reforzadas y rechazados todos los subsecuentes ataques realizados contra ella, según las últimas noticias recibidas aquí, esta tarde desde Marruecos.

Los periódicos dicen que la lucha continuó durante todo un día. Que el enemigo ha recibido refuerzos y que las tropas españolas así las peninsulares como las fuerzas navales del país, ofrecieron tenacísima resistencia. Corren rumores en esta de que el General Silvestre, que mandaba las fuerzas españolas en Melilla cometió suicidio, al encontrarse rodeado al frente de un pequeño destacamento, a alguna distancia de la posesión central española. Pero esos rumores no han sido confirmados.

El Rey Alfonso que fué llamado a la Capital, desde San Sebastián, con motivo de la situación marroquí, visitó al Ministro de la Guerra inmediatamente después de su llegada y luego presidió un Consejo de Ministros. A la terminación del Consejo, los Ministros manifestaron, a los que le interrogaron, que no había nuevas noticias de Marruecos.

Parece sin embargo que las tribus marroquíes que se hallaban en gran fuerza, quitaron a los españoles, a los "comienzos", una posición que las tropas españolas habían capturado con anterioridad y la cual el comandante español equivocadamente consideró, podría defender con una pequeña guarnición. Bajo la presión de un terrible y constante ataque, los españoles se vieron obligados a ceder terrenos. Cuando recibieron refuerzos, sin embargo, tropas españolas y de naturales del país, que se habían visto obligados a retroceder adelantaron de nuevo, recuperaron terreno y mejoraron su posición.

El Gobierno ha decidido el envío de refuerzos adicionales de España. Estas tropas no entrarán en línea de combate; pero podrán ser utilizadas como guarnición en importantes posiciones.

A una hora avanzada de la tarde de hoy, el Ministro de la Guerra ha publicado un parte manifestando, que un ataque de los naturales del país había obligado a las tropas españolas al mando del General Silvestre, a evacuar la posición de Iberghien y retirarse a su anterior posición. Los naturales sin embargo, agrega el parte, cortaron las líneas de comunicación y se hizo necesario hacer mayor la retirada. Después de la última operación hay noticias, agrega el parte, de que el General Silvestre ha cometido suicidio.

Después de la reunión de los Ministros, el de la Guerra comunicó a los corresponsales de periódicos que los partes de Marruecos eran en extremo contradictorios y que las comunicaciones se encuentran interrumpidas. Los Coroneles Morales y Manella figuran entre los muertos, según se dice, así como algunos otros oficiales cuyos nombres no han podido saberse aun.

Antes de caer prisionero, se suicidó el General Fernández Silvestre

EL PARTE ESPAÑOL

Madrid.—Después del Consejo de Ministros, se facilitó a la prensa el siguiente parte:

"Los moros rebeldes volvieron a atacar nuestras posiciones en Anual con gran violencia. Eran tan grandes en número y se encontraban también armados que los nuestros tuvieron que evacuar la posición y algunas otras recientemente capturadas y retirarse hacia Darsorius. La retirada ha sido la más desastrosa. Hemos tenido muchas bajas y dos coroneles españoles figuran entre los muertos. No se tienen en Melilla noticias del general Silvestre, dando lugar a temores de que se encuentre entre los muertos.

Dos mil hombres de tropas han sido enviados urgentemente desde Ceuta a Melilla. Refuerzos serán enviados de otros lugares del país para reemplazar las tropas enviadas de Melilla y Ceuta".

LA MUERTE DEL GENERAL SILVESTRE

Madrid.—El General Silvestre que mandaba las fuerzas españolas en Melilla se hizo cargo del mando en Anual, cuando el levantamiento ocurrió y luchó desesperadamente, hasta agotar todos sus parques, según el Ministerio de la Guerra. Después, encontrando que todo le

Mueren también los Coroneles Menella y Morales

era adverso ordenó la retirada de los españoles, permaneciendo en el lugar con su Estado Mayor que rehusó abandonarle. El Ministro de la Guerra ignora lo que aconteció más tarde; pero, dice, que los cadáveres del General Silvestre, de dos coroneles y los dos oficiales del Estado Mayor, fueron encontrados entre los muertos.

El Visconde D'Eza Ministro de la Guerra dijo, que las noticias de la batalla de la zona de Marruecos recibidas muy contradictorias. Agregó, lo que ha llegado a conocerse por los telegramas oficiales, que informan que el general Silvestre había estado haciendo titánicos esfuerzos por capturar a Alhucema, pero que había procedido desespadamente prefiriendo usar táctica política en vez de las armas cada vez que le era posible. Después de considerables resistencias fué tomado el Monte Albarra y se llevó a cabo un ataque a la montaña en el

que los españoles sufrieron un revés porque, en el momento más álgido de la lucha, auxiliares de los nativos los rodearon.

Nadie, ha declarado el Ministro de la Guerra, podía sospechar que los moros pudiesen disponer de tan grandes fuerzas por aquellos alrededores.

El General Silvestre, en persona se dirigió a Anual en julio 20, acompañado por un grupo de su Estado Mayor, con la intención de dar el mando al coronel Manella. Cuando el General Silvestre llegó al lugar pudo ver que los moros en aquellas inmediaciones eran extremadamente fuertes y demandó el envío inmediato de refuerzos por teléfono inalámbrico más encontrando imposible sostener la posición decidió evacuarla inmediatamente. Durante la lucha los moros sufrieron grandemente perdiendo a su jefe Abulkrrn y a otros líderes,

BARCOS ESPAÑOLES A MARRUECOS

Londres.—Se ha decidido por el Gobierno español mandar algunos barcos de guerra a Marruecos según despacho de Madrid y que tropas partían de Madrid a Melilla permaneciendo en la capital para que la población se dé cuenta de su presencia.

El Rey Alfonso, que se dirigió a

Madrid desde su casa de veraneo en San Sebastián por consecuencia de la gravedad de la situación en Marruecos ha propuesto su regreso a San Sebastián por tiempo indefinido.

Cuando se ordenó la evacuación, el general Silvestre a fin de inspirar confianza a las tropas a su mando permaneció en el lugar con un número de miembros de su Estado Mayor, hasta que todos lo habían abandonado. Cuando las tropas moras avanzaron en considerable fuerza atacaron al pequeño grupo de oficiales entre los cuales se encontraban los coroneles Morales y Manella y en el combate esos oficiales o fueron muertos por los moros o se resolvieron a cometer suicidio.

CONTINUA EL ATAQUE CONTRA MELILLA

Madrid.—Despachos particulares recibidos de Marruecos en esta dicen: que los rebeldes en número de diez mil hombres indígenas bien equipados continuaban el ataque iniciado contra Melilla.

Las elecciones municipales

En diciembre se procederá a las elecciones municipales.

Se decia por esas calles que en este asunto iría mezclada la política. No lo cremos, por ciertas referencias que hemos podido obtener y que publicamos en estos días.

Lo que sí afirmaremos es que ya se preparan para las elecciones, sobre este asunto que debe dársele gran importancia, nos ocuparemos extensamente.

JARABE CHAMBERLAIN

El mejor remedio para la Tosferina. De venta en la Farmacia EL COMETA, 100 varas al Oeste del Mercado.

SE DICE...

Según un decir callejero parece que el miércoles pasado hubo una diferencia de criterios entre el señor Presidente de la República y su hermano el señor Ministro de la Guerra y que a raíz de ello se subsistió un incidente bastante fuerte.

Eso dicen en la calle; por supuesto, que a nosotros no nos consta.

Automóvil "KING" Su Sueño Para el Centenario
Completamente NUEVO se hará este
PLACER, NECESIDAD ESTUPENDO REGALO
UTILIDAD DORADO ELEGANTE, FUERTE

Daria usted 5-00 por 20,000 Colones?
HAGALO! AQUÍ ESTA SU OPORTUNIDAD

El carro Vale 20,000

Puede ser suyo por 5-00

Los tickets para participar en este estupendo regalo de venta en todas partes
Compre usted sin pérdida de tiempo los suyos. Otro día le será demasiado tarde.

CENTRO GENERAL DE VENTA:

COSTA RICA COMMISSION Co.

SAN JOSÉ

Editorial COMO EL AGUA

Contestando una interpelación, la Secretaría de Hacienda se ha dirigido al Congreso Nacional expresando su parecer en cuanto al respaldo del papel que garantiza el Banco del Estado. Sostiene ese Despacho que es evidente la conveniencia de dar valor a esos billetes, que el respaldo debe hacerse cuando imponga menos sacrificios, y que conviene designar, tan pronto como sea posible, una renta para que el Estado cubra el adeudo que tiene con el Banco Internacional. Es decir, dejarlo todo para después.

Ya el público se va cansando de escuchar opiniones estériles, sobre asuntos económicos, algunas autorizadas y patrióticas; otras, que mueve el propósito de sostener una situación que no puede ser más angustiosa; y las más, nacidas en la incompetencia que ha venido manifestándose desgraciadamente entre nosotros, para resolver los problemas nacionales. Desde hace un año se está tratando de solucionar la cuestión financiera, y todavía no se ha resuelto nada de importancia, en ningún sentido. Reconocemos que en el Congreso se presentan buenas iniciativas y mejores propósitos en beneficio del país, pero muy poco podrán hacer los representantes que se interesan por los asuntos públicos si no encuentran el apoyo necesario para que se lleven a la práctica, sin dilación, de un modo seguro, y oportunamente, las medidas que se dicten para mejorar, hasta donde sea dable, el vivir angustioso que hoy padece la nación. Entre nosotros, desgraciadamente, todo depende del Ejecutivo, tanto por defectos de organización administrativa, como por las malas prácticas que han privado siempre en las esferas oficiales. Queremos engañarnos pensando que hay tres poderes, independientes y soberanos, como reza la Constitución de estos simulacros de democracias y en realidad, sólo hay uno verdadero que todo lo domina, que absorbe las más actividades, y que tiene en su mano, a veces con apariencia legal, la facultad de nulificar las más generosas iniciativas que brotan en el seno de la Representación Nacional, en los Altos Tribunales, o en las hojas periodísticas.

Es una realidad que la vida es hoy insostenible, que no hay trabajo ni para los competentes y cumplidos, que los artículos de primera necesidad suben cada día de precio, que se ganan jornales mezquinos, que la salud del pueblo es mala porque no puede alimentarse bien, ni estar, a lo menos, en condiciones humanitarias; que el cambio sobre el dólar no baja del cuatrocientos cincuenta por ciento, facilitando la especulación que no tardará en agotar la paciencia de los ciudadanos; y todavía no se desarrolla ningún plan que pueda solucionar las dificultades de la vida nacional.

Que se haga algo, malo o bueno, pero que se tome alguna determinación, pues el peor sistema es cruzarse de brazos ante el desastre. Así, si se trata de un proyecto beneficioso, para que lo acuerpen todos; y si se proyectan medidas torpes, para que venga otros a solventar la situación, que no puede arreglarse gastando y gastando más, como indicó en días pasados un funcionario, ya que esa no es ninguna medida salvadora, sobre todo, si no se procura desarrollar la riqueza pública.

Todo como el agua: incolora... inodora... insoraba...

ECOS SALVADOREÑOS

(Datos del Consulado General de El Salvador en Costa Rica)

ATENCIÓN DEL PRESIDENTE MELENDEZ

Cuando los honorables Diputados por el Estado de Guatemala iban en viaje a la constituyente Federal reunida actualmente en Tegucigalpa, pasaban a bordo por el puerto de La Libertad, el Presidente de El Salvador don Jorge Meléndez, los invitó galantemente a desembarcar, y se trasladó

cisco Paredes, del Subsecretario doctor Arrieta Rossi y de su Estado Mayor. El Presidente Meléndez los cumplimentó a nombre de la Nación y les obsequió con un gran banquete.

R

RELOJES

Hubo expresivos brindis en honor de la Federación de Centroamérica.

EL NUEVO CONSUL DE MEXICO

Acaba de hacer su ingreso con el carácter de Cónsul General de México en El Salvador, el señor don Roberto Mendoza, en lugar de don Enrique Prado de la Piedra que pasa a

O

JOYERIA

personalmente en unión del Ministro de Relaciones Exteriores doctor don Juan Fran-

Un falso abogado que timó

El asunto se ventila en la Alcaldía Primera. El ofendido lo es Miguel Cordero Porras, empleado del Ferrocarril del Pacífico. Gozaba de un auxilio de la Northern por causa de un accidente, pero poco después le fué quitado.

El abogado en cuestión, le propuso gestionar un auxilio de 5 o 10 mil dólares, lo cual entusiasmó a Cordero, quien entregó, para dar principio a las diligencias, la suma de \$35 a su "abogado".

Pero resultó que éste no lo era y que toda gestión fue un pretexto para hacerle desembolsar colonos.

Descubierto el chanchuyo, Cordero presentó el reclamo correspondiente ante el Alcalde.

No hay que fiarse de nadie

Carlos Sierra Afregue, propietario de una barbería por el Teatro Moderno, fué víctima de un robo.

Al establecimiento llegaba un individuo para leer los diarios. En uno de estos días, mientras el dueño de la barbería se fué a almorzar a una casa contigua, el amigo practicó un registro, llevándose una capa de hule y otros objetos.

Se busca el "amigo aprovechado" para que rinda cuentas de lo hecho.

una de las ciudades de Norte América.

VIDA SOCIAL

El Poder Ejecutivo ha aprobado los Estatutos de la sociedad denominada "Unión Nacional de Amigos", que hace algunos años viene trabajando por la armonía social y está compuesta de prestigiosos elementos. También han sido aprobados los Estatutos del Casino Democrático de Sonsonete, que se encamina a hacer

T

BOLSAS PLATA

más intensa la vida social de la hermosa ciudad de Palmares.

DELEGADO SALVADOREÑO A UN CONGRESO

El doctor don Francisco Peña Trejo ha sido nombrado para que en el carácter de Delegado de El Salvador concurre al Congreso Internacional de Eugenesia, que se celebrará en Nueva York del 22 al 28 de septiembre próximo.

RENUNCIA DEL MINISTRO EN MEXICO

El Dr. don Francisco A. Lima, renunció el cargo de Enviado Extraordinario y Ministro Plenipotenciario de El Salvador en México, con motivo de ocupar actualmente el puesto de Diputado en la Asamblea Nacional Constituyente reunida en Tegucigalpa. El Dr. Lima es uno de los representantes de la juventud salvadoreña.

LA SOCIEDAD AL DIA

VIAJEROS

Se encuentran en esta ciudad procedentes de Est. de Cartago las distinguidas señoras Josefina Jinesta y Lolita Molina. Las saludamos muy petuosamente.

—Regresó de Limón don Juan Francisco Montealegre.

ENFERMOS

Muy enfermito se encuentra el niño Luis Góngora hijo de don Porfirio Góngora y su estimable señora esposa doña Rosa de Góngora. Deceamos que restablezca cuanto antes. —Enfermita se halla la niñita Yolanda Capella. Que se mejore pronto son nuestros deseos.

—Continúa mejor de salud la señorita Sarita Guevara. Formulamos muy vivos votos por su restablecimiento.

—Algo mejor sigue la señora doña Paulina v. de Wencor.

—Desde hace algunos días se haya muy enfermo el joven don Raúl Velázquez. Deseamos su pronta mejoría.

BAUTIZO

Con el nombre de Soledad fué presentada ayer a la pila

bautismal por don Wille Borbón y la señorita Claudia López la encantadora primogénita de los esposos don Hernán Carmiol y doña Soledad de Carmiol.

COMIDA INTIMA

Con motivo de celebrar el miércoles su natalicio, el joven don Alfredo Lizano le obsequiará a sus amigos con una espléndida comida en el Hotel Francés.

EL BAILE EN EL GOLF CLUB

En los elegantes salones del Golf Club se verificó anoche el suntuoso baile que organizó un grupo de socios.

Poco después de las 20 horas y media comenzaron a llegar las distinguidas familias que habían sido invitadas.

Más de doscientas parejas desfilaron por los lujosos salones de los acordes de una magnífica orquesta.

Este brillante acontecimiento ha sido sin duda el más lúdico de estos últimos días, por lo cual felicitamos al Comité organizador.

TEATRO VARIEDADES

LUNES 8 de Agosto.—Dos funciones —A las 7 p. m. y las 8 p. m.—Principia la Serie

EL PELIGRO OCULTO

Laneta 50 Cts. Galería 25 Cts.

SABADO: Reaparece la Compañía Frégoli-Vargas

La excursión a Limón

Mucho es el entusiasmo que existe entre los amantes del sport por el viaje a Limón, en donde los heredianos jugarán una partida de

I

ESTATUAS

foot-ball el día trece del corriente contra los limonenses.

El tren de excursión saldrá de Heredia el día doce a las doce horas. El valor del pasaje de ida y vuelta, en primera clase, es de siete colonos.

De policía

El Ejecutivo nombró para Médico del Pueblo de Liberia y Bagaces al doctor don José Tomás Masbou, en reemplazo del doctor don Viriato Figueredo, cuya renuncia se aceptó.

Solicitudes de pensión

A más de las que ya ha decretado el Congreso, están pendientes de discusión en tercer debate, nada menos que ochenta y cinco solicitudes de pensión.

Todas serán justas, no lo dudamos. Pero entre ellas hay unas que merecen preferencia, por tratarse de viejos servidores de la nación, de hombres que han dedicado todo su esfuerzo, toda su energía en enseñar al que no sabe. Hay solicitudes de viejos profesores que hoy se encuentran gastados a causa de su intensa labor en beneficio de los hombres de mañana, y por consiguiente en beneficio del país. Por

Z

TERRACOTAS

eso es de justicia que a esos se les pensione, para que así puedan hacer más llevadera su vejez.

Imitada por TODOS

Cerveza BTRAUE

Igualada por ninguno

DIA A DIA DE LA FRONTERA

Sabemos que a menudo llegan a nuestro territorio nicaragüenses que vienen huyendo de la mala situación porque atraviesa aquel vecino país hermano. Todos ellos, sin excepción alguna, hablan de una próxima gran huelga o revolución que ha de dar al traste con el gobierno actual al que achacan sin rodeos sus desventuras.

Ayer encontramos a un artesano que conocimos en la tierra de Darío. Nos dijo, palabras mas, palabras menos: "Nicaragua nunca ha pasado por una situación tan desesperante y angustiosa como la que sufre al presente. Lo banqueros, sin piedad, absorben toda la riqueza nacional. Las quiebras de comerciantes y agricultores están a la orden del día. Los pobres trabajadores ganan una verdadera miseria: quince céntimos de córdoba, es decir, setenta céntimos de colón; el alimento es harto deficiente, pues se come nada más que frijoles mal sancochados y guineos. Las dificultades por falta de dinero son innumerales. Hemos vuelto al amargo tiempo del "colonaje. Sirven de moneda artículos como huevos, candelas de cebo, y maíz. La gente emigra entristecida. Algunas personas huyen entre las montañas porque no tienen para el pasaporte. Se dice que en varios lugares han aparecido bandas de bandoleros que se lanzan al robo acosados por el hambre. Esto tiene alarmados a todos los habitantes".

Hasta aquí las palabras del amigo artesano. Nosotros comunicamos al desnudo esta grave noticia, a grandes rasgos, esperando que tal situación no tenga en breve tiempo un trágico desenlace.

HEREDIA

Agosto 3 de 1921.

CARICATURAS

En las ventanas de "La Eureka" se exhibe un gran número de caricaturas del joven Rafael Lépez M. Todas dan idea clara de la facilidad con que puede ejecutarlas, pero hemos de decir al amigo Lépez que en unas hay abundancia de detalles y que la verdadera caricatura, la de mérito, es aquella que en cuatro líneas esboza a todo un personaje o una cosa a la que se quiere dar vida de semejanza artística. En la caricatura se pone de relieve algún defecto que ridiculice en líneas enigmáticas pero si se llena todo detalle ésta pierde su mérito pues pasa a ser lo que más propiamente llaman los chiquillos un muñeco.

Veremos si en las próximas producciones de Lépez sigue nuestro consejo que es sano y digno de seguirse. Nosotros le alentamos a seguir y creemos firmemente que vencerá en este difícil arte en que el ingenio se revela en líneas ligeras del lápiz. Adelante y que el esfuerzo que hasta aquí ha tenido para formarse solo perdure hasta llegar a la vuelta.

CALLES

Toda la población las tiene sucias, mal olientes y enmontadas.

Esto es el disloque. Parece que la señora Municipalidad de Heredia (una mátrona muy respetable por sus años) acordó desde hace días traer un especialista en materia de higiene... Y vino Menches!

MAX LINDER

Banco Anglo Costarricense

EL BANCO ANGLO COSTARRICENSE, POR HABER DEJADO DE SER EMISOR, SUPLICA A LOS TENEDORES DE SUS BILLETES PRESENTARLOS A SU CAMBIO POR EL ORO DEL DEPÓSITO A LA MAYOR BREVEDAD.

MANUEL A. QUIRÓS,

ADMINISTRADOR

27 DE JULIO 1921

Programa

del concierto que dará la Banda Militar hoy a las 20 horas en el Parque Morazán

1. Marcha de Gala, Allier.
2. El Guarany, Obertura Gómez.
3. Karaván, Fox-trot (estreno), Olman.
4. Samsón y Dalila, Fantasía, Saint-Saënz.
5. Pomone, Vals, Waldteufel.

Sn. José, 8 de Agosto de 1921.

El Director
CÉSAR A. NIETO.

Justo homenaje

El sábado a las 11 horas se colocó en la Dirección General de la Tributación Directa, el retrato del ilustre extinto don Manuel Aragón Quesada, fundador de las oficinas mencionadas, previo permiso del Ministerio de Hacienda. El acto fué solemne, concurrieron todos los empleados y amigos particulares del señor Aragón. Tomaron la palabra el Lic. José Albertazzi, don Mario A. Zumbado, don Juan María Castro Dobles y don Luis Trejos.

Con frases sinceras dió las gracias en nombre de él y de la familia don Jorge Aragón Ramírez.

A nuestros Agentes

A LOS AGENTES

Legalmente, sólo el actual Administrador de "La Prensa" está autorizado para recibir fondos de esta empresa, sean del mes que fuesen. Cancelar a otra persona es perder el dinero que se remita. Por lo tanto toda correspondencia dirijase así: Administrador de "La Prensa".—Apartado P. EL ADMINISTRADOR

El Sorteo de la Lotería

Ayer se verificó el sorteo de la Lotería del Asilo Chapú. Los números favorecidos con los premios mayores fueron los siguientes: 2283 con \$ 40,000.00, vendido en Limón por A. R. Méndez. 18497, con \$ 15,000.00, vendido por Lucas Chacón en San José y 11054, con \$ 8000, vendido en Naranjo por José Alfaro Ulate.

De Relaciones

Exteriores

Se reconoció a su Señoría don René Correa Luna en el "alto carácter de Encargado de Negocios "ad interim" de la República Argentina, mientras dure la ausencia del Excmo. señor Ministro Plenipotenciario, don Federico M. Quintana.

—Se nombró al señor don Miguel Cárdenas, para Cónsul General de Costa Rica, ad-honorem, en Nicaragua, con residencia en Managua.

Funerales

En la madrugada de hoy falleció en esta ciudad, la estimable señora doña Celina Fonseca de Saporoli esposa del estimado obrero don Alfredo Saporoli.

Pertenece la extinta a una apreciable familia de esta capital, quien hoy se encuentra profundamente conternada por tan infausto suceso. Sus funerales y entierro se verificaron a las 10 horas de la mañana de hoy, siendo muy numeroso el acompañamiento. A la familia doliente le enviamos nuestro muy sentido pésame muy especialmente a su esposo don Alfredo Saporoli y a su hijo don Jorge Carrasquilla

Se gastó los cien colones

El Alcalde Primero levanta su maría contra Otoniel Fonseca, por el hecho de haberse quedado con cien colones, producto de la venta de unos tostes que Moisés Vargas le dió para que los vendiera en las fiestas de Aserrí.

El indiciado confesó su culpabilidad en este asunto, el cual le trará sus apurillos judiciales.

Atropellado por un vehículo

El menor Alberto Cortés hijo del esforzado obrero don Alberto Cortés y de doña Pacífica de Cortés fué atropellado ayer por la volanta del Doctor don Luis Paulino Jiménez ocasionándole serias contusiones. En la Agencia de Policía se arregla el asunto.

Los vuelos del Centenario

Saldrá de Costa Rica el aviador Lamb

Para el día del Centenario de la Independencia, se ha organizado dos vuelos internacionales.

Para ese efecto, el jefe de la aviación en Honduras, Mr. Lamb, debe llegar a Costa Rica en estos días para preparar el campo de aterrizaje.

Mr. Lamb saldrá en vuelo de esta capital, con rumbo al norte. Hará unos cortos aterrizajes en las otras capitales centroamericanas, siendo el final de su viaje en la capital de Guatemala.

A la misma hora en que saldrá

de aquí el aviador Lamb, se elevará en la capital guatemalteca otro aviador que hará el mismo recorrido, aterrizando en la Sabana. Así pues, los aviones cruzarán en un punto determinado de Centroamérica.

Será un grandioso vuelo que ha despertado mucho entusiasmo en las hermanas Repúblicas.

Continuaremos dando detalles acerca de esta prodigiosa hazaña de aviación que se llevará a cabo el día del Centenario de nuestra Independencia.

TEATRO ACTUALIDADES
SALON DE MODA
MAÑANA MARTES 9 DE AGOSTO
La Princesa de Bagdad
¡Por la ESPERIA
Precio de Entrada: 50 Ots.

TALLER DE MODAS
ESTER Y MARIA LUISA CAMACHO,
PROCEDENTES DE LA CAPITAL DE COLOMBIA

Tienen el honor de ofrecer a esta culta sociedad sus trabajos en modistería plizados en distintos estilos, especialidad en vestidos para novia, y vestidos sastrer. Enseñanza rápida de corsets, guantes de cabritilla y de seda, sombreros finos para señoras y niñas, mantas para salón, flores artificiales, trabajos artísticos de caña dulce y la modistería con toda la perfección que requiere el arte, por método sencillo y exacto.
Calle central 150 varas al Norte de la Iglesia del Carmen casa contigua a la panadería del señor Pablo Pochet.

Revisando los documentos

La Secretaría de Gobernación designó a una persona para que revisara todos los documentos municipales que se relacionen con la acusación planteada contra dos señores regidores.

Sabemos que en esos documentos, la persona encargada de estudiarlos, no ha encontrado todavía un motivo suficiente para proceder conforme a dicha acusación. De ellos se desprende q. no ha habido remuneración alguna, sino una simple venta accidental.

El Cambio

El Banco de Costa Rica abrió sus operaciones a los siguientes tipos de cambio:

New York	445 0/10
Londres	322 —
París	174 —
España	292 —
Italia	101 —
Suiza	372 —
Bélgica	174 —
Hamburgo	1.40 cts. oro am.
Amsterdam	31 cts. oro am.

San José 8 agosto 1921.

¿Qué ocurre con algunos telegramas?

No nos explicamos lo que ha ocurrido con la transmisión de algunos telegramas de y para El Salvador.

Sabemos que algunos q. han sido remitidos de aquí para aquella República no han llegado a su destino. Lo mismo varios de los que han sido enviados de allá para nuestro país.

Se nos dice que en Nicaragua hay censura telegráfica, pero no creemos que despachos que no se relacionan con aquel país sean detenidos allá.

Si en realidad no han sido dete-

Baile social

Anoche se verificó en la casa de habitación de la simpática señorita Elida Córdoba un animado baile social con motivo de celebrar su natalicio.

La concurrencia fué muy distinguida y el servicio de cantina como la orquesta, estuvieron magníficos. Todos los concurrentes quedaron muy gratamente impresionados por las finas atenciones de que fueron objeto por parte de la bella señorita Córdoba, a quien nos permitimos saludar muy respetuosamente, formando muy fervientes votos porque el hermoso cielo azul de su juventud sea tan brillante como la aurora y siempre lleno de perfumes y sonrisas.

El radium

El radio es el más costoso de los metales, a causa de su escasez y de la dificultad de extraerlo. Un gramo vale hoy al rededor de \$ 120,000, mientras que un gramo de platino, que es hoy el metal preciosos por excelencia, cuesta solamente \$ 5.00. El radio cuesta 24 mil veces más que el platino. Gran parte del radio de que hoy se dispone, proviene de minerales de carnotita, extraídos en el estado de Colorado, Estados Unidos, que se halla en vetas angostas. El mineral es transportado a una instalación de extracción, situada en un pueblo de Nueva Jersey, donde el radio se separa por delicados procedimientos. Se necesitan 250 toneladas de mineral para obtener un gramo de radio; en otras palabras, el radio es menos de media cien millonésima del metal.

nidos en Nicaragua, no nos explicamos cómo es que no han llegado a su destino. Conviendría hacerse una investigación sobre el particular para aclarar el asunto, que en realidad llama mucho la atención.

Alopatía

Por qué se llama así el sistema antiguo de medicina?

Hahnerman lo explica en su *Organon* de la siguiente manera: "De acuerdo con la regla *Contraria contrariis*, dictada por la actual escuela durante mil quinientos años, fuertes dosis de opio se recetan para toda clase de dolores, porque ese remedio pronto adormece la sensibilidad. El mismo remedio se da para la diarrea, porque pronto quita el movimiento peristáltico de los intestinos y los hace insensibles. El mismo remedio se da para el insomnio porque el opio produce un sueño soporífico y pesado. Purgantes se recetan para una estreñimiento habitual. Una mano quemada se sumerge en agua fría, que quita el dolor como por magia. Un paciente friolento por deficiencia vital, se mete en un baño caliente que temporalmente le da calor al cuerpo. Los que sufren debilidad, se tratan con vinos estimulantes que producen un breve período de bienestar. Además hay varias otras medidas antagónicas limitadas de la escuela común, que sólo conocen los efectos primarios peculiares de muy pocos remedios, seguidos todos de un agravamiento serio y persistente, etc., etc.

Nosotros agregamos lo que Wabster dice: "*Allopathy*: el empleo de drogas para producir efectos diferentes y contrarios a los de la enfermedad. Un término inventado por Hahnerman para designar la práctica ordinaria opuesta a la Homeopatía".

Como se ve, pues, la Homeopatía es todo lo contrario de la Alopatía y no necesita

sino de muy suaves remedios para ayudar la fuerza vital a desalojar la enfermedad, porque va con el síntoma y no contra el síntoma: porque va con y no contra la corriente conservadora y curativa de la naturaleza. Por esa razón nunca suprime con inyecciones el flujo depurador que limpia la sangre de gonococos, ni cauteriza el signo inicial demostrativo de la sífilis en la sangre, ni sumerge en agua fría a los calenturientos, sino que combate todos estos efectos removiendo la causa por medio del específico individual elegido de acuerdo con la ley de similitud y el conocimiento de la Materia Médica Hemeopática.

Los actuales alópatas pudieran más bien llamarse *Eclecticos*, porque eligen todos los medios a su alcance, habiéndose convertido últimamente en verdaderos *agentes comerciales* de los fabricantes de medicinas de patente y solamente desdennan los infinitesimales homeopáticos por *sobra* de prevención y falta de estudio y de experimentación. En cirugía, higiene y profilaxis han progresado mucho, especialmente después de las experiencias de la guerra mundial.

Tanto para la Homeopatía, como para la Osteopatía debemos tener una facultad competente e independiente para que examine en lo futuro a los que vengan a ejercer esas dos ciencias ignoradas completamente por los alópatas de la facultad reinante.

G. C. QUEZADA M. D.

Agosto 5 de 1921.

DESPACHO PUBLICO DE RECETAS
EN LA BOTICA DE LUIS ROJAS CORRALES
100 varas al Norte de la Librería de María v. de Lines
DROGAS IMPORTADAS DIRECTAMENTE
POR LA CASA

AVISO

Teniendo conocimiento esta Dirección de que hay individuos que se hacen pasar por detectives, no siéndolo, y para evitar molestias, se hace saber al público:

Que todos los detectives tienen una tarjeta que los acredita de tales y que lleva el sello de esta Dirección, la firma del suscrito, la firma del Secretario y la fotografía y firma del detective lo mismo que el número. Estas tarjetas son de un color amarillo claro, hechas en litografía.

El público tiene todo derecho de exigir al detective la presentación de la tarjeta antes descrita, cuando se presenta a practicar un registro o a efectuar una captura.

JOSÉ MARÍA PINAUD,
Director Gral. de Detectives.

LA MODA

TIENDA DE CALZADO
SANTIAGO SABATINO

Materiales de primera e importación directa — Calzado para Señoras, Señoritas y Caballeros — Garantizado.

CALLE DE LA ESTACION AL ATLANTICO



Rogelio Mora Fernández ABOGADO NOTARIO

CINCUENTA VARAS AL SUR DEL PALACIO DE JUSTICIA

El viaje de don Vicente Saenz por México y Centro América

Según carta que acabamos de recibir, el Director de LA PRENSA, don Vicente Sáenz, después de su breve gira por La Habana, Nueva York y Washington, ha emprendido viaje rumbo a México, en cuya capital permanecerá unos pocos días, para continuar enseguida hacia Guatemala, El Salvador y Honduras.

El señor Sáenz tiene la investidura de Diputado Suplente por el Estado de Honduras a la Asamblea Nacional Constituyente, actualmente reunida en Tegucigalpa y no sería extraño que a última hora ocupara asiento en el magno Congreso centroamericano.

Nos dice la carta que tenemos a la vista que nuestro estimado amigo y Director, a su paso por los Estados Unidos ha sido considerado como un representante de la prensa libre centroamericana, habiendo merecido agasajos de los periodistas hispanoamericanos en Nueva York, y recibido muy especialmente por el dinariario de la UNION PANAMERICANA, Dr. L. S. Rowe y F. J. Gánez.

Gon orgullo de costarricenses consignamos estas noticias alusivas al Director de LA PRENSA.

El Ministro de España en Tegucigalpa

Tegucigalpa 5.
A LA PRENSA.

Llegó ayer a esta capital, procedente de Nicaragua, el Exmo. Sr. don Pedro Quartín y del Zas Caballero, enviado extraordinario y Ministro Plenipotenciario de España en Centro América.

La colonia alemana espera la próxima llegada del Ministro alemán a esta República.

El Poder Ejecutivo ha declarado resindidos los contratos de carreteras celebrados con dos señores don Juan Midense y don Rodolfo V. Morales.

El público está ansioso por conocer los debates de la asamblea constituyente que empezarán el lunes próximo.

EL CRONISTA

Combate campal entre mujeres

Lo hubo en uno de estos días en Sarmiento, según nos avisa nuestro corresponsal. Una mujer de apellido Murillo, acompañada de sus dos hijas y armadas todas de palos, picos y piedras, agredieron a otra de apellido Barquero, dejándola mal herida a causa de la tunda soberana que le propinaron.

El Agente de Policía de Paquera procedió a levantar la información correspondiente para sentar las responsabilidades del caso y castigar a los culpables.

TIP. GREÑAS

Del Guanacaste

La Cruz, 25 julio de 1921. Mil gracias, Señor Director, por su editorial en que aboga Ud por el Guanacaste. Ciertamente que nuestros gobernantes creen que nuestra provincia no forma parte de Costa Rica para tomarla en cuenta para impulsar su progreso. Lo he dicho y lo repito: los únicos que han hecho esfuerzos por nuestro adelanto han sido los ex-Presidentes Yglesias y González Víquez. De ahí otros nos han despreciado, quizá con motivo, pues nosotros hemos tratado de desacreditarnos. Qué podemos esperar de los demás? Nosotros debemos comenzar por estimarnos a nosotros mismos.

No debemos esperar que de afuera venga quien nos impulse: unámonos y tiremos para adelante. Hay cien leyes y otros tantos proyectos para favorecer al antiguo Partido de Nicoya, que si se hubieran llevado a efecto viviríamos en la mejor de las provincias. Caminos, colegios, colonias, ferrocarriles, etc. etc., todo tenemos en las Gacetas.

Aquí tenemos una cosa de vida o muerte para el Guanacaste; la repartición de la tierra en pequeñas propiedades.

Hoy está en manos de una docena de individuos. Muchos de éstos se preocupan a menudo de hostilizar a sus pequeños vecinos, hasta que los hacen venderles por una bicoca.

En mi cantón están llamados a desaparecer las siguientes aldeas: Cañas Dulces, Zacatal, Pocitos, Salinas, Las Vueltas, La Garita, Paso Malo, Paso de Sábalo y Copalchí, en total más de doscientos finqueros. Uno de éstos me decía: "No siembro en adelante más que lo necesario para el mantenimiento de una familia, para eso que plantas que produzcan en el año, pues el día menos pensado me sacan de la tierra que poseo hace veinte años".

Véase este caso: un Sr. Espinal es sacado de los terrenos de x x de Cañas y viene a afincarse a Las Vueltas, aquí siente el mismo calor y se va a Quebrada Grande donde el Sr Hurtado acaba de medir. Es decir sale de las brasas...

No, esta situación de nuestros pequeños agricultores es desesperante y merece la atención de nuestros hombres públicos.

Ya seguiré si Ud. me acoge.

OTELLO

FABRICA DE CAFE

y Cacao Molido

RICARDO DORADO

Se emplean las mejores clases de CAFE y CACAO. La Clientela de esta Fábrica lo justifica. Avenida Central — 100 varas al Oeste del Mercado. TELÉF. N° 804 — SAN JOSE — APAT. N° 24

MANUEL MADRIGAL Q.

TELEF. 515. (FRENTE AL PALACIO DE JUSTICIA) APART. 154

Cortinas y visillos y un variado surtido en camisas inglesas de lana, media lana y algodón A PRECIOS REDUCIDOS

DEPOSITO de GRANOS

de Enrique Jiménez D.

CINCUENTA VARAS AL NORTE DE EL COMETA

Semilla de Zacate de Guineá, a 7-00 cajuela — Café — Arroz — Sal Manteca. Existencia permanente de SOMBREROS DE PITA ecuatorianos, e llama salvadoreños. — IMPORTACION DIRECTA. TELEFONO 691 — APARTADO 653

Dr. Constantino Herdocia

Médico. Cirujano de la Escuela Médica de París

ENFERMEDADES DE LOS OJOS, OIDOS, NARIZ Y GARGANTA. Contiguo al Variedades — Horas: 10 a 11.30 a.m. 2 a 5 p.m. — Teléf. 1443

USTED CONSIGUE EN

LA INDIA

Especial selección en Abarrotés, Viveres de calidad superior, Mercaderías constantemente renovadas. Despacho inmediato y PRECIOS BAJOS

Tomás Fernandez y Hermano